

## Puntarenas se reanima

Nuestro puerto del Pacífico, el predilecto de todas las personas para pasar su temporada de verano, comienza a reanimarse con la afluencia de turistas típicos que del interior de la República parten para recibir un poco de sol fuerte en las playas de aquel lugar de recreo.

Los trenes que salen de San José van repletos de pasajeros ávidos de tomar las brisas del mar y de darse sendos chapuzones en el agua salada.

El balneario de aquel puerto ya fue abierto y sus salones son el centro de reunión de todos los veraneantes.

## La organización del Partido

### Unión Nacional

Desde ayer el Partido Unión Nacional que postula la Candidatura Presidencial del Lic. don Cleto González Víquez instaló sus oficinas, iniciando su Jefe de Acción don Manuel Castro Quesada sus actividades en toda forma.

Ayer mismo fueron nombrados los Jefes de las Provincias y cantones de la República, trabajándose activamente durante el día.

Esa labor ha de continuar durante la semana.

Numerosos partidarios visitaron ayer las oficinas del Partido Unión Nacional.

## Como presentará La Libertad su equipo, mañana

Para el juego de mañana en el Estadio Nacional contra el equipo ecuatoriano de fútbol, el Club Sport La Libertad presentará el siguiente once: Manolo Rodríguez, Arturo Aymerich, Juan Gobán, Miguel Jiménez, Ricardo Bermúdez, Luis Montero, Juan Fonseca, Pedro Quirce, Rafael A. Madrigal, Salvador Tabasch y José Joaquín Fonseca.

## Misa de novenario para el lunes

El lunes próximo a las siete de la mañana se verificará en la Santa Iglesia Metropolitana la misa de novenario en sufragio del alma de doña Magdalena Güell v. de Soley, fallecida en esta capital el jueves ante pasado.

## EL TOPICO DEL DIA

# La renuncia del Secretario Kellogg

Continúa siendo la nota de palpitante actualidad los procedimientos de Estados Unidos de Norteamérica con la República de Nicaragua y la forma en que se ha hecho el Tratado con Panamá.

Respecto a Nicaragua, la situación sigue en el mismo estado. El Presidente Díaz debe ya dormir tranquilo, pues lo custodia una fuerte guardia pretoriana compuesta de valientes y cortesanos marinos norteamericanos, que donde quiera que vayan son un modelo de hombría, sobriedad y educación. El pueblo nicaragüense con la gran satisfacción y alegría con que los ha recibido, ha demostrado que se encuentra plenamente satisfecho dando albergue a tan distinguidos huéspedes.

Por otra parte, en Estados Unidos el asunto es materia de viva y acalorada discusión.

Parte de la prensa norteamericana se muestra indecisa y aún ataca al Departamento de Estado por la actitud que ha asumido en Nicaragua pero sólo en el sentido de enjuiciar al Gobierno de la Casa Blanca por estimar que defiende al Presidente Díaz y que por lo tanto toma parte directa en la política interna de ese país. Naturalmente que no se dá por entendida del verdadero espíritu de las intenciones de Estados Unidos.

Sin embargo, el Presidente Coolidge ha demostrado manifestarse molesto con este proceder de la prensa y ha solicitado de los periódicos respaldo, apoyo para los acos oficiales.

Es una preocupación del Presidente Coolidge el ambiente internacional que juzga las decisiones del Gobierno norteamericano y desea que ese ambiente sea favorable a su país para lo cual estima necesario que la

prensa norteamericana lo ayude en ese sentido.

Está a la vista que el Presidente de Estados Unidos no desconoce lo peligroso de su política y pide socorro al cuarto poder.

Ha llamado la atención la actitud decidida del Presidente del Comité de Relaciones Exteriores del Senado, el enérgico Borah, en contra de la política seguida por el Departamento de Estado en el caso de Nicaragua, y ha hecho últimamente declaraciones sensacionales.

Después de una conferencia que sostuvo con el Presidente Coolidge, dijo a los periodistas norteamericanos «que estaba convencido de que los Estados Unidos no tienen nada que hacer en Nicaragua, y que el Presidente no le había dado ninguna prueba de que las vidas o las propiedades norteamericanas de Nicaragua hayan estado en peligro en alguna forma que justifique ni remotamente una intervención tan escandalosa como la que se ha hecho».

Agregó «que los mensajes que se reciben de Centro América más bien demuestran lo contrario, y que opina que el reconocimiento del Gobierno de Díaz no podría sostenerse sobre bases constitucionales».

Dice también «que el jiro de la política de Coolidge es una violación directa del Tratado celebrado con las cinco naciones centroamericanas, que en este caso deben considerarse como cinco potencias, y pone en duda si el Tratado Chamorro-Bryan—bajo el cual los Estados Unidos obtuvieron ciertos derechos especiales en Nicaragua— fuera un convenio libre en que participan sin ningún compromiso los gobiernos norteamericanos y nicaragüenses».

Las declaraciones del senador Borah son absolutamente claras y precisas y demuestran la política tenebrosa de Estados Unidos.

¡Lastima grande es que todos los ciudadanos norteamericanos no hayan sido formados bajo el mismo molde del Senador Borah.

Un cablegrama de última hora, nos dá la noticia de que otro valiente Senador Mr. Wheeler ha pedido en el Senado la renuncia del Sr. Kellogg fundándose en sus desaciertos que están excitando al pueblo norteamericano contra naciones amigas de Estados Unidos, como lo son México y Nicaragua.

Desgraciadamente «dos golondrinas no hacen verano» y lo más probable es que Kellogg quede en su puesto aunque tampoco nada ganaríamos con su caída pues subiría a la Secretaría de Estado otro igual.

«La Estrella de Panamá» acaba de publicar un análisis del nuevo Tratado acordado por el Poder Ejecutivo de Panamá con Estados Unidos.

Es obra del Licenciado don Fabián Velarde y trata de justificar y defender este famoso Tratado con extensos comentarios y razones de color de rosa.

Sin embargo al final de su bien pensada exposición dice lo siguiente:

«El nuevo pacto tiene que ser considerado situándonos en el terreno, no de las cosas como nosotros deseamos que fueran, sino como en realidad son, si es que queremos vivir.»

Qué triste es esta frase: si es que queremos vivir...

J. PEÑA CASTRO

## Gran turno de mañana en Escasú

En Escasú habrá mañana una gran fiesta. Se verificará un turno general y por esta razón muchas gentes de la capital se disponen ir a aquella ciudad a pasar un día de campo, alegre y divertido.

Esta noche habrá víperas con un servicio de cenas. Los camiones correrán de la capital a Escasú hasta las doce de la noche y mañana habrá servicio durante todo el día y parte de la noche.

Se nota mucha animación por concurrir a esa fiesta.

caso de un ataque a Granada. Pero los liberales, por su parte, también están bien preparados para ese mismo ataque, lo cual hace presagiar que se entablará una lucha sangrienta.

## Campo Político

### Una pregunta a un Reformista

San José, 8 de enero de 1927.

Señor don Ismael Jiménez Castro.—San Juan de Dios de Desamparados.

Estimado amigo:

Quiero hacerle la siguiente pregunta: ¿Por qué habiendo sido el único Reformista de su pueblo, es ahora el primero que se ha declarado cletista en esa misma localidad?

Lo saluda cordialmente su amigo,

ROGELIO GÓLCHER

## Se espera un violento ataque a Granada por las fuerzas liberales

Las últimas noticias de Nicaragua dicen que una fuerza de liberales, compuesta de doscientos hombres, atacó la población de Naidaime, obligando a la guarnición del Gobierno a retirarse hacia a Granada.

También se sabe que los revolucionarios preparan un violento ataque a Granada, por lo que el Gobierno de Díaz se ha preparado debidamente para hacerles frente. El Presidente Díaz declara que está bien preparado y que cuenta con suficiente fuerzas para combatir a los liberales en

## El Lic. González Víquez estuvo en Alajuela hoy

Hoy estuvo en la ciudad de Alajuela el Licenciado don Cleto González Víquez en visita de cortesía para sus más allegados amigos.

Le recibieron el doctor Cabezas y el diputado don León Cortés, jefes del Partido Unión Nacional en aquella provincia.

Después de permanecer algunas horas en dicha ciudad departiendo con sus amigos hizo su regreso a la capital muy satisfecho del resultado de su visita a Alajuela.

La primera visita formal que hará el Licenciado González Víquez será a Puntarenas.

## Un negro atropellado por un tren

El negro Nohemías White, como de 24 años de edad y vecino de Bananito, provincia de Limón, fué atropellado por un tren de carga.

Resultó con una pierna quebrada y varios golpes de consideración en la cabeza y otras partes de su cuerpo.

El suceso ocurrió así: White al pasar el tren trató de tomarlo, pero no tuvo buena suerte de afianzarse bien y de aquí que fué arrollado. Estos sucesos ocurren muy a menudo debido a la mala costumbre de tomar los trenes cuando éstos están en marcha.

## La asamblea general de la Cámara de Comercio

El jueves próximo a las siete y media de la noche se ha de verificar la asamblea general ordinaria de la Cámara de Comercio.

En ella se procederá a la elección de la Junta Directiva para el año de 1927, dándose como un hecho el triunfo de la papeleta única, la que encabeza don Alfredo Sasso, como Presidente.

## Robo de una cuantiosa suma de dinero

En Sabanilla de Alajuela se cometió un robo de una cuantiosa suma de dinero.

El perjudicado es el cura de aquella localidad, el que había dejado su dinero guardado en su casa, mientras se dirigía a Cartago.

Cuando regresó a su curato se encontró con la novedad de que alguien había entrado a la casa y se había llevado el dinero.

No hay sospechas de quien pueda ser el autor de este considerable robo.

## La boda Michaud-Mora

Esta noche ha de celebrarse en la ciudad de Limón la ceremonia matrimonial del joven don Gastón Michaud con la señorita Marta Mora Prestinary, impartiendoles la bendición nupcial el Vicario Monseñor Blessing.

Ambos contrayentes son jóvenes y muy estimables en nuestra sociedad y en la sociedad limonense, y es por esta razón que todos los amigos de ellos ven con profundo regocijo y satisfacción su enlace.

Para ellos vayan nuestros cordiales votos de felicidad y de eterna ventura.

PARECERES POLITICOS

# A don Carlos María no le resultan los mandaditos ni las cartas al estilo de las de Gamboa

Don Carlos María Jiménez, con eso de su carta política a don Eliseo Gamboa, de San Ramón, no ha hecho más que acelerar el convencimiento de su fracaso.

Prueba de ello son todas las contestaciones que ha obtenido, y en las que, en diferentes formas y razones, se le ha hecho ver muy claramente su mala actuación política y el poco prestigio de que goza en el pueblo costarricense.

Y principalmente los ramonenses, hacia quienes había enfilado su batería por medio de una epístola kilométrica y pletórica de vanas excusas o defensas ridículas, le han demostrado que permanecen unidos y firmes, estando a la espera, pero siempre en el ánimo de contrarrestar el avance de aquellos que precisamente han causado tanto daño al General Volio y por ende al Partido Reformista.

Don Aquileo Orlich contesta una nota que se publicó en «El Mundo» con carácter de sensacional. La noticia le ha sorprendido, pues nada sabe al respecto, como miembro que es del Comité Reformista de San Ramón.

Posiblemente «El Mundo», órgano oficial del Carlismo, perseguía su fin con ello; una artimaña con fines tendenciosos. Pero el país entero sabe que los reformistas de San Ramón y otros cantones — como lo dice el señor Orlich — ante la actual crisis política, permanecen a la espera.

Pero en ningún caso echarían lodo a sus principios ni se cubrirían con un manto de ignominia, cruzándose de brazos para dar paso a los verdugos de Jorge Volio.

Creo — dice el señor Orlich — que don Carlos María Jiménez ya se había dado cuenta, que en este pueblo no pega la política con frecuentar los turnos, ir atrás de un palio y hacerse el católico. Tampoco resultan los mandaditos o las cartitas al estilo a la del señor Eliseo Gamboa. Lástima la tinta y el tiempo que gasten en esas cosas.

Y los quiebres de cabeza — agregaríamos nosotros — para urdir cartas en forma que aparezca el culpable como víctima.

Más adelante, don Aquileo recuerda estas frases de Jorge Volio: «De hoy en adelante no habrá Presidente de la República que no fuera con consentimiento del Reformismo.»

Exacto. El Reformismo será el fiel de la balanza. — De un lado hay una cabeza de lobo con las fauces abiertas, lista para morder. De otro, un simbolismo de salvación.

¿Y el fiel de la balanza se inclinará hacia la cabeza de lobo? ¿O se inclinará hacia donde pesa el derecho de defensa y de justicia?

Se necesitaría estar un loco para preferir lo primero. Nadie, que tenga un poco de sentido común y nobles sentimientos pensaría en ello.

El derecho de defensa busca siempre el camino de la justicia. Cuando se presente la pérdida de lo que más se estima, se apela a todos los recursos sanos y buenos para buscar su salvación. Eso es un derecho lógico, natural; y no se mira que se apela a partes ajenas, ni hay reparo en ello, porque el sentimiento siempre es el mismo; la moralidad no cambia de forma ni se encharca.

Así al Reformismo le asiste igual derecho para lograr de sanar la herida que se le infirió en lo más hondo de su sentimiento; pero no por eso el sentimiento que lo ha asistido cambiaría, porque es único; es absoluto; y lo absoluto no tiene fuerza superior que lo domine.

Ya lo hemos dicho: al Reformismo le queda el derecho de aliarse. Y no habiendo más que dos partidos, el carlismo y el cletismo, ¿a cuál de los dos preferiría?

Allá, en el carlismo, está la personificación de lo ruín; del orgullo altanero contra la chusma reformista; el foco de intrigas que lanzaron todo su veneno contra el General Volio.

Aquí, en el Cletismo, está el punto de sostén del Partido Reformista; la base por la que se puede levantar la barrera que detendrá el empuje del enemigo que busca nuestra muerte.

Allá se presenta el golpe de muerte que asestó a Volio; el puñal aún goteando sangre con que se hirió el derecho de un representante del pueblo que lo llevó a tan alto puesto.

Aquí, se representa la mano bondadosa y sincera que se tendió al caído; el punto de salvación para poder luego surgir con la misma gallardía con que se levantó en otra ocasión el enorme ejército de idealistas que en todo momento siguieron a su Jefe.

Dar el triunfo al Carlismo, significaría hacer el papel del perro hambriento que, después que se le da una patada, vuelve humillado con la esperanza de lamer algunas sobras.

Dar el triunfo al Cletismo, significaría dejar abierto el campo para que el Partido Reformista subsista y pueda mañana, libre de oprobios, empeñar su lucha con la satisfacción de que se logró salvarlo de una muerte segura.

ROGELIO GOLCHER

# La segunda asamblea médica

Se ha dispuesto que la segunda Asamblea Médica tenga verificativo el día dieciséis del corriente en el Teatro Apolo de la Ciudad de Cartago, y para la cual se ha hecho invitación a todos los médicos de la República.

La Asamblea es pública, pudiendo asistir, pues, todas las personas que tengan interés en lo que allí se trate.

En la misma asamblea se hará la entrega de los diplomas de Enfermeras graduadas en el Hospital Max Peralta, a las señoritas Carmen Campos Jiménez, Mercedes Aguilar León, Flora López Calleja y María Cristina Araya.

Esta asamblea revestirá gran importancia por el hecho de que se tratará de asuntos de sumo interés para todos los médicos.

## UNITED FRUIT Co. SERVICIO DE VAPORES

Durante la estación de turismo, a partir del 15 de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en Habana (Cuba).

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los martes de cada semana, y saldrán para Nueva Orleans vía Cristóbal y Habana el mismo martes en la tarde.

Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón, zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habana.

Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN GIL y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la mañana zarpando para Boston ese mismo día en la tarde, vía Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana y zarparán los Viernes en la tarde, haciendo escala, de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

Diciembre 29 de 1926.

M. M. MARSH Administrador

# Traube

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa Ginger grande, pequeña

Agua mineral, Kola doble, Kola Champagne Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

### El Premio de Paz "Wilson"

El ex-Secretario de Estado Elihu Root recibió últimamente el Premio de la Paz en 1926 de la Fundación Woodrow Wilson. Habiéndose llevado a efecto la ceremonia durante una comida celebrada en el hotel "Astor" y siendo el 70º aniversario del natalicio de Mr. Wilson.

La presentación fue hecha por Norman H. Davis, Presidente de la Fundación, y se debió a la obra de Mr. Root desempeñada en 1920 al crear el Tribunal Permanente de Justicia Internacional.

"El prestigio creciente del Tribunal Mundial y su éxito en conservar la paz mediante la solución de las cuestiones internacionales de carácter judicial ha demostrado la importancia de los servicios rendidos por Mr. Root en 1920", dijo Mr. Davis.

La medalla Woodrow Wilson lleva consigo un premio de \$25,000 en efectivo. Mr. Root es la segunda persona que recibe este premio, habiéndole tocado el de 1924 al Visconde Cecil de Chelood. El Visconde Cecil es el representante principal de Inglaterra en la Liga de las Naciones.

### Éxito Editorial

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falcó. Precio: \$ 3.00 el tomo.

## El Almanaque de LA NOVELA IDEAL

Se ha puesto a la venta este curioso almanaque. En las primeras planas publica un Calendario Civil, en el que para cada día se da el nombre de una flor y una efeméride. En el transcurso de las 128 páginas de que se compone dicho almanaque, hay artículos, cuentos, páginas artísticas, conocimientos útiles, curiosidades instructivas, hechos históricos, frases agudas, hombres notables, pensamientos y anécdotas. Además, en varias partes de tan interesante volumen, el lector encontrará ciencia social, astronómica, geográfica y agrícola, arte propiamente dicho y narraciones de vidas agitadas, etc.

Por fin, ilustran las páginas del Almanaque de la NOVELA IDEAL para 1927, treinta y ocho grabados artísticos, satíricos y de hombres y mujeres que fueron célebres por su amor a la ciencia y a la justicia, su valor o su hidalguía.

DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ : EJEMPLAR: UN COLÓN

## PARA FAMILIAS

ofrezco un buen surtido de Provisiones, abarrotes y Vinos de primera calidad, al por mayor y menor

ALMACEN TOMAS FERNANDEZ

TELEFONO 198 — APARTADO 614

## PARA BUENAS NOVELAS

EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

### México adquirirá un nuevo material de guerra

El Presidente Calles acaba de dictar un decreto importantísimo, por el que se dispone la compra inmediata de gran cantidad de material de guerra.

En dicho decreto están incluidas adquisiciones de cañones, municiones gruesas, ametralladoras, gases asfixiantes, aeroplanos, etc.

Como el Gobierno de los Estados Unidos acaba de dictar una disposición prohibiendo los embarques de armamento del territorio de la Unión al territorio mexicano, se estima que dichas adquisiciones serán hechas en el Japón o en Alemania, que son las únicas naciones actualmente capacitadas para vender armas en cantidades grandes.

El decreto del Presidente Calles comprende también la compra de maquinaria para montar fábricas de proyectiles para artillería y la apropiación del crédito necesario para realizar estudios con objeto de montar en México una fundición de cañones, la

## PAN PARA TODOS

Excelente Calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito», Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

## Depósito y aserradero de Maderas A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico. APARTADO 334 TELEFONO 61

## Donde Robert Toda la ROPA

Secretaría de la Guerra ha emitido al respecto una nota en la que explica que el decreto en cuestión obedece solamente a la necesidad de renovar el armamento del ejército mexicano, que está provisto de armas ya anticuadas y anteriores a la guerra mundial.

SECCION CIENTIFICA

# Fotografía de la voz humana

Por primera vez ha logrado fotografiarse el mecanismo interior de la voz durante la oración normal, según se reveló últimamente, habiéndose efectuado ese hecho en la Universidad del Estado de Ohio por el profesor G. Oscar Russell, del laboratorio de fonética de la Universidad.

El profesor Russell declara que está convencido de que como resultado de estas primeras fotografías tendrán que ser modificadas, si no acaso revolucionadas, muchas teorías concebidas previamente respecto a la voz. Indicó que el descubrimiento de los secretos vocales que debe verificarse en lo sucesivo influirán en las industrias del radio, teléfono y fonógrafo facilitando la cultura de la voz, la enseñanza de idiomas y el modo de enseñarle a hablar a los sordomudos.

En las primeras fotografías se encuentran

pruebas—declaró el profesor Russell—de que el hueso hioides situado en la base de la lengua, y las llamadas falsas cuerdas vocales ayudan, en contra de las creencias aceptadas, a producir los sonidos de las vocales. Hay pruebas, además, de que tendrán que ser modificadas las teorías de las partes que desempeñan las cuerdas vocales y cuáles son las funciones de las cavidades vocales.

Las fotografías fueron obtenidas con una cámara de tamaño corriente unida a un tubo de un diámetro aproximado al de un lápiz, preparado para amoldarse al contorno de la boca y contenido de espejos, lentes y prismas y un aparato para proporcionar luz. El tubo fue ideado por el profesor Russell y el sistema de alumbrado fue producto de la labor del Profesor Raymond Weeks, de la Universidad de Columbia.

## COSTA RICA EN LA MANO

Unario de información y guía de interés general

PRECIO DEL EJEMPLAR: ₡ 2-00

Franco de porte a toda la República—Pedidos a

Librería Española de María viuda de Lines

SAN JOSE DE COSTA RICA - Apartado 314

### MAQUINAS DE GUERRA

# EL TORPEDO

Desde hace tiempo abrigamos la idea de disertar sobre la evolución seguida por los buques dotados de máquinas susceptibles de infligir daños graves a los navíos enemigos en los casos de guerra naval.

Pristinamente, se utilizaron los torpedos fijos, especie de boyas colocadas entre dos aguas y que detonaban por percusión al contacto del casco de un navío. Se concedió a estos aparatos, al principio, el nombre de torpedos, pero actualmente se les llama minas submarinas, reservando el nombre exacto de torpedos a las máquinas de mecanismo mucho más perfeccionados y de efecto tan bien más desastroso para los navíos con que chocan.

Ciertamente, el torpedo no se resigna a esperar tranquilamente el paso de un navío; sino que va a su encuentro, tratando de tocarlo para provocar desgarraduras en su casco; es en verdad un pequeño buque submarino, que, una vez lanzado en determinada dirección, ya no se desvía de su ruta. La sigue ciegamente para realizar el fin que le ha sido designado.

El torpedo contiene en su interior un motor movido generalmente

por aire comprimido. Este motor hace girar un eje que termina—en la extremidad del aparato—por una pequeña hélice propulsora. Podría suceder que el torpedo se desviara de la dirección en que se le lanza. Pero, en previsión de estos casos, se ha adoptado un sistema de contrapesos equilibrados que entra en acción tan pronto como la dirección del torpedo sufre algún cambio. El efecto de los contrapesos influye sobre una especie de timón que automáticamente reintegra la máquina a la dirección debida. En el extremo del torpedo se encuentra un sistema de percusión provisto de un fulminante de mercurio que produce automáticamente la detonación de la carga explosiva del aparato, tan pronto como el torpedo se pone en contacto con cualquier obstáculo. Los torpedos e igualmente los submarinos, están dotados de máquinas de este género.

Es natural que el precio de este aparato resulte elevado, toda vez que se compone de un pequeño propulsor con todos sus órganos completos, motor, sistema de dirección, elementos para rectificar la misma, et.

E. Weiss

# La burla de la Ley Seca

Los funcionarios de Hacienda de Estados Unidos admitieron la existencia de una serie de tabernas que explotan los mismos encargados de aplicar la ley seca. El gerente general de las tabernas es aquel Bruce Bielaski, de triste recuerdo en México por haber sido héroe de cierto secuestro algo dudoso.

Entre esas tabernas que en Nueva York se denominan «clubs nocturnos» figura una elegantísima, situada en la Quinta Avenida y calle 44 llamada «Bridge Whist Club».

Aunque se niega que el gobierno ha proporcionado el dinero para esos clubs se sabe que Bielaski y sus polizontes gozan de manos libres en sus manejos ya que, según se alega, el objeto es poder descubrir a los que ven-

den licores. Se asegura que Bielaski no está empleado por el gobierno sino que tiene un contrato por el cual recibe sumas distintas cuyo importe varía según la efectividad de los golpes que se anota en su oficio siniestro.

Bielaski es considerado como «el as de los agentes secos» pero son muchísimos los que actúan secretamente. El General Andrews «Czar» de los agentes secos, considera que estos polizontes han prestado servicios insuperables, habiendo sido ellos los que proporcionaron las pruebas que sirvieron para negociar el pacto anti-contrabandista con Inglaterra. Se calcula que el escuadrón volante que manda Bielaski se compone de doscientos individuos.

### La semana entrante irá don Cleto a Puntarenas

La semana entrante el Lic. don Cleto González Víquez, candidato a la Presidencia de la República por el Partido Unión Nacional, visitará el Puerto de Puntarenas, donde sus partidarios le preparan un gran recibimiento.

### El señor Ministro de México despedirá a los artistas de la Sinfónica

Los preparativos que se hacen para el gran concierto musical que dará la Orquesta Sinfónica el quince del corriente mes, como despedida, indican que ese acto constituirá un verdadero acontecimiento de arte.

El programa será de lo más selecto y todas las selecciones musicales que se ejecutarán serán nuevas para nosotros.

Los artistas de la Orquesta Sinfónica ensayan todos los días bajo la dirección del Maestro Loots.

El señor Ministro de México, don Antonio Mediz Bolio, pronunciará un brillante discurso como despedida a los artistas de la Sinfónica, quienes van directamente a México.

### Telegramas rezagados en la Oficina Central

San José, 6 de enero de 1927.

Juan E. Paniagua, de San Pedro Sula.

Lalo y Abigail Quesada, de Liberia.

Fermina Rodríguez, de Peralta.

Ramona v. de Alvarado, de San Pablo.

Gonzalo Arauz, de León.

María Pirón, de Palmira.

Pedro A. Baca, de Guadalupe.

María F. Corea, de Granada.

Daniel J. Jiménez, de Casa Presidencial.

Guillermo Romero, de Puntarenas.

Arturo Mayorga, de Granada.

Abelardo Bonilla, de Aguas Zarcas.

Juan A. Montoya, de Santa Cruz Guanacaste.

Manuel Esguerra, (2), de Tegucigalpa, (ausente).

Eduardo González, de Montes de Oca.

Miguel Cordero, de San Mateo.

### El mitin pro-México en la Argentina se llevó a cabo ayer

Ayer se llevó a cabo en Buenos Aires, República Argentina, el gran mitin de los estudiantes, como manifestación de protesta por la intervención de los Estados Unidos del Norte en Nicaragua, manifestándose allí la adhesión a la política internacional mexicana.

También se celebró una gran asamblea de la Sección Argentina de la liga anti-imperialista de América, tomando parte destacadas personalidades del Parlamento Nacional y del Municipio Bonaerense, tomándose igual actitud de los estudiantes.

La Prensa de Río Janeiro, República del Brasil, se ocupa extensamente del asunto de Nicaragua y condena la política de Mr. Kellogg.

El Ejecutivo ha dictado órdenes severísimas para evitar el contrabando de armas que pudieran introducirse por la frontera. Los culpables serán juzgados militarmente.

México acaba de obtener un gran triunfo en el extranjero con motivo de la Feria Internacional de Muestras de la capital de la República de El Salvador. La exposición más notable fué la de nuestro país.

## La España Almacén de Abarrotes

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 v. al O. del Palacio de Justicia

# Martínez & Co.

Apartado N.º 211

Teléfono 694

### El próximo baile en el Club Internacional

El domingo nueve del corriente, o sea mañana, a las tres de la tarde, se dará comienzo en el Club Internacional al baile que ha sido organizado por un grupo de estimables damas de nuestra sociedad, a beneficio de la Gota de Leche.

Para ese efecto han circulado ya las invitaciones del caso, cobrándose una cuota de tres colones para los caballeros y dos para las señoras y señoritas.

La invitación está hecha por la Directiva de esa institución humanitaria.

Es de preverse que los salones del Club Internacional, por tal motivo, se verán llenos de elementos de nuestra sociedad.

### Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

### LA NOVELA IDEAL

Novelas publicadas

- 1 Mi amigo Julio, por Adrián del Valle
- 2 Florecimiento, por Federica Montseny
- 3 Abnegación, por José Sanjurjo
- 4 Hermanos, por Salvador Cerdón
- 5 Las santas, por Federica Montseny
- 6 Mi hermana, por José Martín
- 7 El redentor, por Isaac Pacheco
- 8 Engañada!, por Federico Urules
- 9 El cacique, por F. Barthe
- 10 Jubilosa, por Adrián del Valle
- 11 El hijo de nadie, por Federico Urules
- 12 El amor nuevo, por Federica Montseny
- 13 El arreo, S. Palacio ¡¡Al jubalí!, S. Cerdón
- 14 Madre, por Antonia Maymón
- 15 Naufragos, por Adrián del Valle
- 16 Redimida, por Fernando Claro
- 17 Amor maldito, por Federico Urules
- 18 Madrina de guerra, por José Martín
- 19 ¿Cuál de las tres?, por José Martín
- 20 El hereje, por José Sanjurjo
- 21 La bella aldeana, por Federico Urules
- 22 Luz en las tinieblas, por F. Caro Crespo
- 23 ¡Madres!, por Rogelio Arsu
- 24 Los hijos de la calle, por Federica Montseny
- 25 Esclavo de su culpa, por J. Castilla Serra
- 26 El pecado del amor, por Ricardo Vaqué
- 27 Las dos son mías, por Federico Urules
- 28 Amor y sacrificio, por Solano Palacio
- 29 Maternidad, por Federica Montseny
- 30 Esperanza, por Ignacio Cornejo
- 31 Pignolón, por Carlota O'Neill
- 32 Perdón de amor, por Federico Urules
- 33 La alondra, por Ángela Graupera
- 34 El otro amor, por Federica Montseny
- 35 Cielo y tierra, por F. Caro Crespo
- 36 Jaguar con fuego, por Federico Urules
- 37 Compañero, por Adrián del Valle
- 38 El drama de un amor vulgar, J. R. Aragón
- 39 La última primavera, por Fed. Montseny
- 40 El triunfo del amor, por David Dias
- 41 El suicidio de dos enamorados, F. Urules
- 42 La esperanza de Jaime, Ángela Graupera
- 43 Resurrección, por Federica Montseny
- 44 Cómo se ama, por José Egleas
- 45 Flores con y sin espinas, J. R. Aragón
- 46 Arraigo, por Adrián del Valle

Estas novelas constan de 32 páginas impresas en tipos nuevos y buen papel, y la carátula está ilustrada con un magnífico dibujo alusivo a la obra. Se venden en la LIBRERIA FALCO. Precio, 15 céntimos ejemplar.

Buenas novelas se venden en la Librería Falcó

## La Revista Blanca

Publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte

Esta Revista se compone de 40 páginas de nutrido y ameno texto y 16 de folletín. Tiene corresponsales en Madrid, Roma, Berlín, París y Londres, que tratan los temas nacionales e internacionales de política, sociología, ciencia y arte de actualidad. Núm. suelto: 40 cént.

DE VENTA EN LA LIBRERIA FALCO

Dirección: Oliveras, 30 : Barcelona-Guindardó (España)

## Partido UNIONNACIONAL

Las oficinas generales del Partido UNIONNACIONAL que postula la candidatura del señor Lic. don CLETO GONZALEZ VIQUEZ para la Presidencia de la República durante el período de 1928-1932, han sido instaladas en los altos de la casa que ocupaba La Mascota, frente al almacén Koberg.

Permanecerán abiertas todos los días desde las siete de la mañana hasta las nueve de la noche

San José, 7 de Enero de 1927

MANUEL CASTRO QUESADA, - Jefe de Acción

# LA RAMERA

Por qué maldecirnos, si sobre habernos creado con vuestra maldad, somos útiles a nuestro Estado?

—¡Malditas mil veces las procaces rameras!—gritó César.

—Su presencia me ofende, su contacto me mancha,— agregó la matrona.

—El fuego eterno las consumirá,—cantó el sacerdote.

Y una voz triste como el sonido de cien arpas rotas llenó el aire.

—¡Ay de mí!—dijo la voz. ¡Ramera soy!—En mi cuerpo enfermo y magullado vendo a los hombres los placeres del amor. Amen todos menos yo, que a nadie puedo amar. Sobre mi seno siento el peso del ebrio y el del sobrio: apago la sed de goces del malvado y del inocente. En mi lecho sólo mi lugar está frío como la nieve. Soy como la muerte, para todos igual. Abrazo al pobre, envuelto en sus harapos; como al rico, envuelto en sus sedas. Beben en mis labios como fuego de amor mi fiebre de enferma los hombres de condiciones más distintas. Igual a la copa en que se vierte el vino con que procuro en las orgías alejar mi sueño, mi fatiga y mis penas, todos acercan a mi sus labios, sin que jamás los rechace. La fealdad misma me tiene a su disposición como la suma belleza, el vigor y la salud como la debilidad y el mal. A todos sonríe mi desgracia, y para todos menos para mí soy alegre.

César, no me maldigas. ¿Dónde está el dedo que señala a los hombres como tú, que apuraron los perfumes de mi pureza y luego me abandonaron? Mi caída fué la suya, pero sólo mi virtud la empañada.

César, soy la salud de tus soldados, a quienes no permites otra compañera. Mientras duermen en mi regazo, dejan tranquilas en sus lechos de vírgenes a tus hijas y a tus hermanas. Ahogan con-

mis instintos poderosos que tu ley no ha sabido gular mejor. Por eso tu ley me alcanza y no para condenarme. Sé consecuente con tu propia ley.

—Matrona, no te ofenda mi presencia ni te manche mi contacto. ¿Quiénes me prostituyeron sino tus padres, tus hermanos y tus hijos? Tú misma, ¿no sientes celos de que tu hijo escoja pronto compañera? ¿No prefieres que olviden en los goces de una hora el fuego de juventud que te arrebataría su corazón para siempre? Soy la víctima de tu egoísmo. Te has convertido en esclava, y tu cara esclavitud a todos esclaviza: a tus hijos, porque habrán de escoger para sí una tan cara esclava como tú; a mí, porque soy la obra de su naturaleza protestando violentamente de la ley que trata de encadenarla.

—Sacerdote, no me condenes al fuego eterno: que una eterna desesperación no atribule mi espíritu. ¿Cierras acaso las puertas de tu cielo a los que han macerado mis carnes y exigido a mi alma mayor maldad de la que contiene? ¿Has negado tu bendición a los que, después de hundirme en mi abismo, te han presentado en el altar otra compañera? Ellos y tus hijos benditos están por tí.

César, matrona, sacerdote: entre mis compañeras no hay una sola hija de príncipe; ninguna acaudalada abrazó mi triste oficio. Hace la incontinencia a viciosas, sólo la miseria hace rameras. Las viciosas pueden merecer vuestras maldiciones, porque hallan, en lo que gozan, una compensación, ¿Por qué maldecir a los que sufren?

Y la voz se extinguió repitiendo:

¿Por qué maldecirnos, si sobre habernos creado con vuestra maldad, somos útiles a vuestro Estado?

F. PI Y ARZUAGA

# Se exige la limpieza de la ciudad

## Es probable el retiro de los doctores Pupo y Peña Chavarria

El señor Secretario de Gobernación pasó al Gobernador de la provincia una nota por la que le dice que debe exigir a los contratistas el que procedan a la limpieza de la ciudad conforme se estipula en el contrato respectivo, incluyéndose la desyerba de las calles.

En lo que respecta a la destitución de los empleados de la Jefatura de Sanidad, el Secretario de Gobernación manifiesta al señor Gobernador que no se debe tener por separados a esos empleados de ese departamento, y quienes, como lo hemos estado informando, apelaron ante esa Secretaría del acuerdo respectivo dictado por la Comisión de Sanidad.

Para que dichos empleados sean retirados de sus puestos, dice el señor Secretario de Gobernación, debe levantarse las informaciones co-

respondientes a fin de constatar si hay lugar o no a su destitución. Porque si en verdad no hay lugar a ello, no se debe destituirseles.

Esta cuestión, probablemente decidirá que los doctores Pupo y Peña Chavarria, miembros de la citada Comisión de Sanidad se retiren definitivamente, pues así lo han manifestado categóricamente en la última sesión a que asistieron ellos.

Todo indica que la Secretaría de Gobernación está dispuesta a mantener en sus puestos a los empleados destituidos por la Comisión, siempre que no haya lugar para proceder en contrario.

Y si sucede esto, se debe considerar, pues, como un hecho el retiro de ambos doctores, quedando en la Presidencia de la Comisión don Francisco Arias y llamándose a los suplentes.

## El recibimiento que se dispuso ayer a Monseñor Pietta a Su Llegada a esta capital

Centenares de personas se reunieron ayer tarde en la estación central para recibir a Monseñor Pietta, Delegado Apostólico de Su Santidad el Papa en Centro América.

También estuvieron a recibirle en la estación el Secretario de Relaciones Exteriores y los miembros del Cuerpo Diplomático.

En carruaje, Monseñor Pietta se trasladó acompañado de Monseñor Blessing y de su Secretario a la Iglesia Metropolitana, donde inmediatamente después de su llegada se cantó un solemne Te Deum, al que asistió el señor Presidente de la República.

Después del Te Deum tomó rumbo a San Francisco de Mata Redonda donde se encuentra la residencia de la Internunciatura Apostólica.

Por las calles donde Monseñor Pietta pasó, era aclamado por el público que se aglomeraba en las esquinas a fin de verlo pasar y de vitorearlo.

Lo más imponente fué la manifestación que en la Plaza de la Merced esperaba el paso de Monseñor Pietta, y las personas se aglomeraban para aclamarlo con grandes demostraciones de entusiasmo y júbilo. El desfile era precedido por una filarmonía y el gentío lo acompañó hasta su residencia en San Francisco, donde esperaba la Banda Militar, la que, a la llegada de Monseñor, le saludó tocando el Himno Nacional.

Todas las casas del Paseo Colón fueron engalanadas y las cien varas antes de llegar a la residencia de Monseñor, fueron iluminadas.

El recibimiento, pues, que se le dispuso, ha sido grandioso y entusiasta.

LA PRENSA presenta sus respetos a Monseñor Pietta y al darle su saludo de bienvenida, le desea toda clase de felicidades y una muy grata permanencia entre nosotros.

## El regreso de don Luis Martínez

Ayer llegó a esta capital por el tren de pasajeros de Limón nuestro buen amigo el joven don Luis Martínez, quien había marchado a Europa en viaje de recreo.

Muchas han sido las personas que han presentado su saludo de bienvenida al joven Martínez, quien disfruta de generales simpatías en nuestra sociedad, por su cultura y su carácter afable y por muchas otras prendas que le enaltecen grandemente.

LA PRENSA también siente la satisfacción de verle nuevamente entre nosotros y le envía un cordial saludo de bienvenida.

**Almorranas (Hemorroides)** requieren un tratamiento cuidadoso. El **UNGUENTO PAZO** es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o externas. Una o dos calitas bastan. La firma de **E. W. GROVE** se halla en cada cajita.

## Quería tomarse un veneno

Una jovencita como de 14 años de edad y de apellido Ramírez trataba de apurar un veneno, pero esto fue impedido por uno de sus familiares quien sospechó lo que ella se proponía hacer.

En momentos en que apuraba una parte del contenido de un vaso, le fue arrebatado éste pudiéndose constatar que había dentro una solución de permanganato y agua.

Aunque no quiere decir el motivo por el cual tomara tan fatal resolución, se sospecha que sea por desengaños amorosos.

## Imprenta Germinal

## Virya

Nos ha llegado la interesante revista teosófica Virya, correspondiente al número 49, y de la que es Director don Tomás Povedano. Contiene magnífico material sobre asuntos teosóficos.

## Para el carnaval de Panamá

Con motivo del próximo carnaval que ha de verificarse próximamente en Panamá, se ha hecho invitación especial a cuatro de los miembros del Comité Organizador del Carnaval en esta ciudad.

Esos miembros, que son los señores Sasso, Díaz Granados, y otros dos, han aceptado esa invitación.

## La elección de la Cámara de Comercio

El jueves de la próxima semana es el día en que se ha de proceder a la elección de la nueva Directiva de la Cámara de Comercio y para lo cual habrá asamblea general a las siete y media de la noche.

Sobre esta elección se hacen muchos comentarios y se nota gran actividad entre los miembros de dicha Cámara.

Unos desean reelegir a don Eduardo Castro Saborío, persona que ha dado mucho prestigio a la Cámara de Comercio. Otros quieren que sea don Alfredo Sasso el Presidente y al efecto han hecho circular una papeleta con su nombre a la cabeza. Esto demuestra que la elección estará bastante reñida.

## El asunto de los camiones en Alajuela

Los propietarios de camiones continúan declarados en huelga con motivo de la última disposición de la Municipalidad de Alajuela al señalarles otro sitio como estación de parada.

Tendrán que pagar un pequeño derecho por entrada, pero ese derecho aun no se les ha cobrado.

El nuevo sitio, según nos informan, es a cien varas del Parque, y la Municipalidad lo considera céntrico y por lo tanto nada perjudicial a los intereses de los empresarios de camiones que hacen el servicio de la capital a Alajuela.

## Las reclamaciones de España a México

A medio día de ayer se reunió en México la Comisión Mixta de reclamaciones hispano-mexicanas.

Esta Comisión está integrada por parte de México: por el Secretario de Relaciones, señor Sáenz; el Lic. González y don Rafael Ramos; y por parte de España: por el Ministro Marqués del Rialto, el señor Bernabé y el señor Cruchega Focunes.

## El proceso del Virilla

El Juez del Crimen de Heredia ha confirmado en segunda instancia el auto de prisión y enjuiciamiento dictado por el Alcalde de la ciudad de Santo Domingo contra el conductor y el maquinista del tren de la catástrofe en el puente del Virilla.

## Elección de una Directiva

La Junta de Caridad de Limón se reúne el 16 del corriente mes.

En esa reunión se nombrará la Directiva para el presente y próximo año.

## 250 colones de multa

Don Cristóbal del Barco, vecino de Cartago había facilitado la dirección de su auto a un chofer que no estaba matriculado. Por esta razón la oficina respectiva lo sentenció y él apeló a la Gobernación de la Provincia.

Estudiado el caso por la Gobernación confirmó la sentencia de la Oficina de Tráfico y en consecuencia, el señor del Barco se ve obligado a pagar la multa de \$250.

Como se ve, pues, de la resolución anterior, la Ley de Tráfico se está haciendo cumplir al pie de la letra.

Solo así, en verdad, se consigue que una ley se haga respetar.

## Robo en el Bazar Americano

En el Bazar Americano, propiedad de don Jorge Castro Garnier cometieron un robo consistente en la suma de doscientos colones que tenía guardados en una gaveta. Esto ocurrió a las once de la mañana, y dichosamente el Sr. Castro Garnier logró sorprender al ladrón en momentos en que salía, pudiendo detenerlo y entregarlo a la policía, con lo que se recuperó el dinero sustraído.

Es de llamar la atención que ese robo se cometiera en plena avenida Central y a esas horas en que el tráfico es constante y que la policía diurna hace servicio en toda la avenida.

## Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

## Buenas novelas se venden en la Librería Falcó

# Bombones de Chocolate

Tan buenos o mejores que los europeos

A un colón libra - EN EL GALLITO

## La moda elegante

El número correspondiente al mes de diciembre pasado nos llegó ya. Contiene gran variedad de nuevos modelos en trajes para señoras y señoritas y su correspondiente patrón.

Además trae magnífica lectura literaria y sobre todo, para los amantes del baile, una detallada explicación de cómo se baila el Charleston, pero no el que bailan los negros sino un Charleston adecuado para las personas de buen gusto en el bailar.

Acusamos recibo de los números 3 y 4 de Revista de las Españas, publicación interesantísima de la Unión Ibero-Americana en Madrid.

Trae importantes estudios históricos de los países americanos.

La Redacción y Administración de Revista de las Españas queda en Calle de Recoletos, número 10, Madrid.

## Regresó a Limón Monseñor Blessing

Ayer en la mañana partió para Limón, de regreso a su sede, el Vicario Apostólico Monseñor Agustín Blessing.

Monseñor Blessing llegó a esta capital ayer tarde acompañando al señor Internuncio Apostólico en Centro América Monseñor Pietta.

## Asamblea general de una Sociedad

El 16. de este mes se verificará en el salón de actos del Edificio Metálico una asamblea general de la Sociedad de Seguro de Vida.

Es esa la asamblea anual convocada para la elección de la Directiva y conocimientos de los informes del Presidente y Tesorero.